

Bosques en la meseta P'urhépecha: apropiación y saqueo de un bien común natural (1900-2017).

Ponencia presentada por Daniela Belén Carrasco Orellana
Estudiante Doctorado en Estudios Rurales,
El Colegio de Michoacán, México.
d.carrasco01@gmail.com

Resumen.

La Meseta P'urhépecha es una región indígena localizada en el occidente de México, específicamente en el Estado de Michoacán. Se caracteriza, entre otras cosas, por estar cruzada por el eje Neovolcánico Transversal y porque antaño poseía exuberantes bosques de pino-encino que predominaban el paisaje de pequeños valles intermontanos y conos cineríticos. Hoy en día, la producción extensiva del aguacate *hass* para exportación a desencadenado un proceso de tala ilegal y de cambio de uso de suelo que ha afectado a las comunidades indígenas, no sólo en lo que respecta al uso y conservación de sus bienes comunales, sino también en aspectos políticos, económicos, sociales y ambientales.

En ese sentido, el cambio de uso de suelo ha implicado no sólo la introducción de un cultivo altamente demandante de agua y agroquímicos, sino también irrupción de grupos criminales en el territorio que han liderado procesos de despojo y tala ilegal del bosque. En este escenario algunas comunidades indígenas se han movilizadado hacía procesos autonómicos y de autodeterminación para proteger sus territorios y sus bienes comunes naturales.

A través del caso de la comunidad indígena de San Felipe de los Herreros, ubicada en la Meseta P'urhépecha, se realizará una revisión retrospectiva-relacional de las políticas forestales en la región desde inicios del siglo XX para abordar los periodos de vedas y concesiones forestales que han propiciado el escenario actual en la región. En ese sentido, se parte de la premisa que existen relaciones y contenciosas respecto a la apropiación y uso de los bienes comunes naturales (Ostrom; 2000; Rosberry, 1994) —en este caso de los bosques—

que operan en distintos niveles (estatal, regional, local) tanto dentro como fuera de la legalidad (crimen organizado). En ese sentido, la disputa por el bosque no sólo se desarrolla frente a un *otro* distinto (gobierno, empresas forestales, crimen organizado), sino también entre un *nosotros* (otras comunidades indígenas), lo que habla de los complejos procesos contenciosos que se desarrollan en la Meseta.

Así, desde el trabajo de campo y la revisión de archivo se realizará una lectura sobre las políticas forestales y la apropiación del bosque desde la ecología política, apuntando no sólo a los agentes involucrados en la apropiación del bosque, sino también a las respuestas de resistencia y organización desde lo local (Oslender, 2002) para el mantenimiento de la comunidad agraria *de hecho*.

Esta ponencia busca colocar en relieve las respuestas de una comunidad ante un proceso histórico que ha implicado la apropiación y saqueo del bosque comunal desde distintos agentes y periodos que, en muchos casos, empatan con políticas forestales laxas que propician conflictos medioambientales. El posicionarnos desde la comunidad nos lleva a ver las respuestas de resistencia y cambio que se bosquejan desde una localidad indígena que ha transitado entre relaciones clientelares con distintos gobiernos (corporativismo indígena), hasta respuestas de organización y autodeterminación en el marco de las movilizaciones indígenas en toda la Meseta.